



TRIBUNAL ELECTORAL  
del Poder Judicial de la Federación

## JUICIO ELECTORAL

**EXPEDIENTE:** SM-JE-48/2021

**IMPUGNANTES:** CELIA ÁVILA  
VALENZUELA Y OTRAS

**RESPONSABLE:** TRIBUNAL ELECTORAL  
DEL ESTADO DE COAHUILA DE  
ZARAGOZA

**MAGISTRADO PONENTE:** ERNESTO  
CAMACHO OCHOA

**SECRETARIADO:** NANCY ELIZABETH  
RODRÍGUEZ FLORES Y MAGIN  
FERNANDO HINOJOSA OCHOA

**COLABORÓ:** PAULO CÉSAR FIGUEROA  
CORTÉS

Monterrey, Nuevo León, a 26 de marzo de 2021.

**Sentencia** de la Sala Monterrey que **revoca** la resolución del Tribunal de Coahuila que declaró inexistente la obstaculización del ejercicio cargo con violencia política de género, atribuidas a la síndica de mayoría y algunas regidurías del Ayuntamiento de Parras, Coahuila; **porque este órgano constitucional considera que, si bien**, por un lado: **i)** es ineficaz lo alegado en cuanto a que los hechos que sí estudió el Tribunal de Coahuila, los desestimó indebidamente, basándose en la contestación, dicho o *acclaración verbal* de la parte denunciada, porque en realidad la responsable determinó que los hechos no estaban acreditados, y sólo en algunos casos, como una razón adicional, robusteció su determinación con la referencia a la contestación de los denunciados, **sin embargo**, por otro lado, el Tribunal Local dejó de estudiar todos los hechos denunciados, de manera que, deberá hacerlo en una nueva determinación, en la que los analice en lo individual y, posteriormente, en conjunto, **considerando la carga dinámica de la prueba, e incluso, la reversión en la carga probatoria, por la posibilidad o facilidad de cada una de las partes para aportar las pruebas, y la especial relevancia del dicho de las supuestas afectadas**, o en su caso, sobre esa base, reponer el procedimiento para que se agoten las líneas de investigación necesarias, con observancia al debido proceso, la presunción de inocencia, la igualdad procesal y contradicción, y **ii) finalmente**, en atención a que esta Sala advierte que las inconformes presentaron juicio ciudadano, sin que se instruyera como tal, en relación a los alcances restitutorios del medio de impugnación, este órgano constitucional considera que el Tribunal Local también debió resolver la